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INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO 
 
PRESENTA INCONSISTENCIAS LEY DE PARTICIPACIÓN: IEQ 
Por Edith Parra 
Ante  las  inconsistencias de operatividad que presenta  la Ley de Participación Ciudadana,  aprobada por  el 
pleno  de  la  56  Legislatura,  la  norma  podría  ser  regresada  para  el  análisis  y  consideración  de  la  57 
Legislatura,  opinó  el  secretario  ejecutivo  del  consejo  general  del  Instituto  Electoral  de  Querétaro  (IEQ), 
Magdiel Hernández Tinajero. Entre las fallas de estructura operativa se hace referencia a organismos que no 
tiene  el  IEQ,  a  normas  que  no  son  aplicables,  carece  de  un mecanismo  para  impugnar  las  decisiones  del 
instituto y donde se carece de este método se pone en riesgo el acto en sí. “Entre otras irregularidades hemos 
identificado inconsistencias que van desde el porcentaje de ciudadanos que se requieren para solicitar este 
tipo  de  mecanismos  de  participación  ciudadana,  que  ya  lo  expuso  el  presidente  de  la  Comisión  de 
Participación  Ciudadana  de  la  57  Legislatura,  quien  considera  que  es muy  alto  3%  del  padrón  electoral. 
Mencionó que propondrá una reforma pero este es sólo uno de los tantos detalles a la norma, no obstante el 
plazo para cumplir con ella sigue”, reiteró Hernández. Para el también consejero se trata de una ley que fue 
aprobada al vapor, ya que el marco de discusión que la originó fue muy ligero. La ley fue publicada en agosto 
de  2012. De  acuerdo  con un  estudio  preliminar  que  entregó  la  comisión  transitoria  que  se  conformó por 
parte  del  IEQ,  tras  la  aprobación  de  la  ley,  se  han  encontrado  diversos  puntos  que  han  inquietado  a  sus 
integrantes, derivado de las inconsistencias que se presentan. Asentó que dichas inconsistencias no sólo se 
harán públicas, sino que podrían implicar que la ley se devuelva a la legislatura para su valoración. A cinco 
meses  de  ser  aprobada  la  ley  se  está  a  la  mitad  de  cumplirse  el  plazo  para  su  aplicación  y  a  las 
irregularidades detectadas, se suma la falta de presupuesto por parte del instituto para su ejecución, ya que 
de los 120 millones de pesos que solicitó como ejercicio para 2013 sólo le fueron aprobados 54 millones de 
pesos  y  tan  sólo  se  requieren 39 millones  de  pesos  para  poder  echar  a  andar  la  nueva norma.  La  Ley de 
Participación Ciudadana tiene por objetivo garantizar el derecho civil a participar en las decisiones públicas, 
con  ella  se  busca  el  nuevo  ordenamiento  para  asegurar  el  ejercicio  legal,  democrático  y  transparente  del 
poder  público.  Como  instrumentos  de  participación,  la  ley  contempla  el  plebiscito,  el  referéndum,  la 
iniciativa ciudadana y la consulta vecinal. (EUQ, 7A) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
PAN 
 
PERDIÓ EL PAN 63 MIL MIEMBROS Y ADHERENTES 
Por Aimée Pacheco 
Aunque  con  el  reporte  final  del  Registro  Nacional  de  Miembros  del  Partido  Acción  Nacional  (PAN),  la 
variación en  la  cifra de militantes  será mínima y  se mantendría muy semejante  a  la que  se obtuvo  tras  la 
depuración del Padrón que se hizo a través del refrendo, en los meses de octubre y diciembre del año pasado 
y que dejó como resultado global una reducción  de 23 mil miembros entre activos y adherentes, de los 40 
mil que se tenían. Antonio Rangel Méndez, Secretario General del Comité Directivo Estatal del PAN recordó 
que el padrón cerró en Querétaro con 7 mil miembros activos de los 10 mil que se tenían, así como los 3 mil 
adherentes de los 30 mil que había registrado. (DQ p. 4) 
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PRI 
 
SE ALISTA PRI PARA ELECCIONES 2015 
Por Norma Ayala 
El  Partido Revolucionario  Institucional  (PRI)  en  el  estado para  este 2013  realizará  a  finales de  febrero  la 
renovación de la dirigencia estatal, de los comités municipales; además de que tienen planteado comenzar a 
sentar  las  bases  para  trabajar  con  candidatos  de  unidad  y  con  estructuras  capacitadas  para  el  próximo 
proceso  electoral  que  se  efectuará  en  el  2015.  Así  lo  dio  a  conocer  el  dirigente  estatal  del  partido,  Jorge 
García Quiroz  quien  comentó  que  dentro  de  la  dinámica  de  la  convocatoria  para  la  renovación  de  los  18 
consejos  políticos  municipales  que  se  llevó  a  cabo  durante  el  2012,  se  logró  recibir  las  propuestas  e 
inquietudes de todos los seccionales en cada uno de los municipios,  logrando con ello  la  instalación de los 
mismos para la última semana del mes de enero. Agregó que este proceso va a dar como resultado el tener 
en el PRI las base para solicitar al Comité Ejecutivo Nacional (CEN), la expedición de la convocatoria para la 
renovación de  la dirigencia.  “Con esto  lo que sigue a corto plazo para el PRI en el estado de Querétaro es 
instalar  los  18  consejos  políticos  municipales,  una  vez  instalado  solicitar  a  nuestro  máximo  órgano  que 
expida la convocatoria para la elección de la dirigencia la cual en términos de la convocatoria se daría a más 
tardar  en  la  última  semana  de  enero  o  la  primera  semana  de  febrero,  con  el  registro  de  una  planilla  de 
unidad”, asentó el dirigente. En este sentido, dijo que la única personas que ha externado su aspiración para 
contender  por  la  dirigencia  estatal  ha  sido  del  priista  Alonso  Landeros  Tejeida,  quien  fue  presidente 
municipal en dos ocasiones del municipio de Pedro Escobedo, militante del partido desde muy  joven y ha 
sido el único que ha hecho públicas sus aspiraciones de dirigir al partido en  la entidad, aunque dijo, no se 
deben adelantar tiempos. (EUQ, 7A) 
 
PRIPVEM 
 
SERÁ AQUÍ PLENARIA DE DIPUTADOS PRIPVEM 
Por Sergio Hernández 
La plenaria del PRI para formular la agenda común para el próximo periodo de sesiones, se realizará aquí a 
fines  de  este mes,  con  la  presencia  de  los  213 diputados  federales  del  PRI  y  los  28  del  PVEM,  informó  el 
vicecoordinador de la fracción verde Ricardo Astudillo. (N p.1)  
 
PRD 
 
PIDE PRD SOLUCIONAR AMB ULANTAJE  
Por Ulises Villar 
El dirigente del PRD en Querétaro, Carlos Lázaro Sánchez Tapia, exhortó a las autoridades capitalinas a dar 
respuesta a la problemática del ambulantaje, la cual se recrudeció en la temporada navideña, y requiere una 
nueva  visión  de  reintegración  al  Centro  Histórico,  donde  no  se  ponga  en  riesgo  el  nombramiento  de 
Patrimonio de la Humanidad, y haya nuevos polos de desarrollo para los ambulantes. (PA, 4A) 
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PODER EJECUTIVO 
 
DONDE ESTÉ, SERVIRÉ A QUERÉTARO: MANUEL POZO 
Por Sergio Hernández 
El Oficial Mayor  del  Gobierno  del  estado, Manuel  Pozo  Cabrera  destacó,  ante  las  especulaciones  sobre  su 
posible salida, que desde el puesto donde se encuentre, siempre servirá a Querétaro: “yo no busco ninguna 
otra posición… no sé si estaré una semana, un día o un mes (en la Oficialía) pero desde ahí estaré sirviendo”. 
(N p.1) 
 
HOY SERÁ LA AUDIENCIA DE PRE HUELGA CON EL STSPE 
Por Manuel Paredón 
A cinco días del emplazamiento huelga, aún no hay arreglo en la revisión del contrato de trabajo de los cinco 
mil burócratas estatales que plantean un aumento salarial del 20 por ciento y entre algunas prestaciones, 
vivienda. Para este lunes, celebrarán una audiencia de pre huelga en el Tribunal de Conciliación y Arbitraje 
del estado. Sin embargo, el presidente de este tribunal, Magistrado Salvador Rojas Paredes, confía en que no 
se llegará a la huelga pactado para el 11 de los corrientes a las 12:00 horas. (N p.7) 
 
TERMINAN VACACIONES; REGRESO A LA RUTINA 
Por Linda Sepúlveda 
El secretario de Educación estatal, Fernando de la Isla Herrera, detalló que hoy regresarán a  las aulas 460 
mil alumnos de preescolar, primaria y secundaria inscritos tanto en instituciones públicas y privadas de la 
entidad, a fin de continuar con el ciclo escolar 2012‐2013. Con los alumnos también regresarán a sus labores 
los  17 mil  919 maestros  y  personal  administrativo de  educación básica  en  el  estado  luego de  un periodo 
vacacional que inició el 20 de diciembre de 2012. De la Isla Herrera enfatizó que el horario de invierno, que 
va  de  las  08:30  a  las  13:00  horas,  estará  vigente  hasta  el  22  de  febrero  en  las  escuelas  primarias  de  la 
entidad. (EUQ, 1A) 
 
AUMENTÓ NÚMERO DE HOMICIDIOS 
Por Diego Rodríguez 
Durante  2012  se  incrementó  el  número  de  homicidios  dolosos  cometidos  en  Querétaro  respecto  al  año 
anterior,  pasando  de  107  en  2011  a  117  en  2012,  de  los  cuales,  59%  fueron  cometidos  en  la  capital 
queretana. De acuerdo con cifras proporcionadas por  la Procuraduría General de  Justicia (PGJ) del estado, 
durante el  año  recién concluido  se  cometieron 117 homicidios en  todo el  territorio queretano. La  lista de 
incidencia por este delito,  la encabeza el municipio de Querétaro con 69 asesinatos cometidos, seguido de 
San Juan del Río con 15, Amealco con ocho, El Marqués con siete y finalmente Tequisquiapan con cinco; los 
13 restantes fueron cometidos en otras demarcaciones. (EUQ, 1A) 
 
ADEUDA LA FEDERACIÓN 400 MDP A QUERÉTARO  
Por Carolina Sánchez  
Desde 2009, el Gobierno Federal “arrastra” una deuda con Querétaro por 400 millones de pesos en materia 
educativa; dinero que el Estado ha tenido que aportar para continuar con los niveles de educación entre los 
estudiantes. “El déficit, probablemente, ya ahorita venimos arrastrando una falta de recursos por parte de la 
federación si mal no recuerdo de 400 millones de pesos. Es lo que tenemos ahorita de rezago de recurso de 
parte de la federación a partir de 2009”. Por ello, la problemática de los recursos ha sido una preocupación 
para el Poder Ejecutivo, por lo que el gobernador del estado, José Calzada Rovirosa, ha pugnado por ello.  



  
LUNES 7 DE ENERO DE 2013 

 

4 
 

“Él mismo, como máxima autoridad gubernamental, ha estado preocupado por el tema, ha estado platicando 
a su nivel con algunas autoridades federales y lo ha llevado al seno de la Conago (Conferencia Nacional de 
Gobernadores), pero hay que rápidamente con el nuevo secretario de Educación (Emilio Chuayffet Chemor) 
y al seno de la Conaedu (Consejo Nacional de Autoridades Educativas) discurrirlo de inmediato para buscar 
una solución definitiva al tema financiero”. (PA, 1A) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
RESPONSABILIZAN A CICLISTAS DE ACCIDENTES 
Por Linda Sepúlveda  
El presidente de la Asociación Civil Saca la Bici, Julio Spinola, reveló que en 80% de los accidentes en donde 
se  ven  involucrados  los  ciclistas,  es  por  imprudencia  de  quienes  circulan  en  las  bicicletas.  “El  riesgo  es 
existente en cualquier vía, pero todo accidente se puede prevenir y la responsabilidad es del ciclista”, asentó. 
El  titular  de  esta  asociación  informó  que  es  necesario  que  exista  un  reglamento  en  donde  se  establezca 
claramente cómo debe ser el actuar de los ciclistas, ya que, en la mayoría de las ocasiones, los responsables 
de los accidentes son provocados por los amantes de la bicicleta. (EUQ, 1A) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
LOS INCALUMNIABLES 
Por Juan Sereno 
A  cien días  de  gobierno municipal  de Querétaro  ya  están bien  identificados  los  temas que distinguirán  el 
resto  de  la  administración  capitalina.  Una  de  ellas  es  la  cercanía  con  los  ciudadanos  para  conocer  sus 
necesidades  y  también  escuchar  sus  reclamos;  otra,  la  determinación de  buscar  soluciones  especializadas 
mediante  la  anunciada  creación  de  Consejos  ciudadanos  y  técnicos  para  los  temas más  delicados.  Así  las 
decisiones deberán estar a salvo de caprichos o subjetividades. En  la  figura de Roberto Loyola comienza a 
notarse  otro  cambio  y  muchas  definiciones:  hace  rato  que  dejó  de  ser  el  notario,  el  hermano  del 
exgobernador o el secretario de Gobierno de Calzada para erigirse como el segundo liderazgo dentro del PRI 
que,  pese  a  ganar  por  muy  poco  margen  la  capital  al  panista  Armando  Rivera,  ahora  desde  el  gobierno 
municipal ha sabido ganar respeto incluso a sus más fuertes opositores. Fue él quien abrió la agenda de la 
cooperación metropolitana para discutir a futuro el desarrollo regional con los tres municipios conurbados: 
El Marqués,  Huimilpan  y  Corregidora,  gobernados  los  tres  por  panistas  a  quienes,  hay  que  decirlo,  se  les 
debe un amplio reconocimiento por dejar de lado temas de partidos y dedicarse a trabajar en unidad por la 
población.  Al  parecer  este  póker  de  alcaldes,  ellos  sí,  quieren  hacer  las  cosas  bien.  Ojalá  que  no  se  les 
atraviesen  los  intereses  electorales.  Cien  días  de  Loyola  en  los  que  arrancó  ya  los  ejes  principales  de  su 
administración que, de mantener el buen rumbo en la capital, podrá catapultarlo a misiones de grandes ligas 
en  el  2015.  Al  tiempo.  DESPEGUE  DE  VEGA.  Otros  que  cargan  con  las  presiones  del  cambio  de  color  de 
gobierno son Enrique Vega Carriles en El Marqués, Antonio Zapata en Corregidora y María García Pérez en 
Huimilpan. Sólo en ella la expectativa acerca de su forma de gobernar, porque los otros dos primeros repiten 
en el cargos, luego de recuperar también para su partido, el PAN, aquellas demarcaciones. Vega Carriles ha 
estado trabajando con mayor empuje que en su anterior administración; en cambio, el muy creyente Zapata 
se ha "elevado" y ya hasta prendió su veladora porque tiene la idea de ser gobernador. No es el único, cierto, 
pero  una  cosa  es  que  los  demás  alcaldes  lo  piensen  y  otra  que  ya  comiencen  a  decirlo  y  hasta  elaborar 
estrategias.  Lo  de  hoy,  es  trabajar.   Zapata,  en  cien  días  se  ha  quejado  99;  en  tanto  no  presenta  un  plan 
municipal concreto y ha sido criticado por esta acción. Pobre Corregidora, entre los desastres de Carmelo y 
la soberbia de Zapata. Vega Carriles, en cambio, por el momento ha estado tejiendo fino lo que pronto dará a 
conocer y marcará cambios en la demarcación.  
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Y es que recordemos que El Marqués fue uno de los municipios que más "quebrados" se recibieron, por lo 
que no hubo manera de  arrancar  en  forma  inmediata  con  los planes  y proyectos de  campaña.  Pero  ya  es 
enero  y  está  en  prontas  resoluciones  para  que  lleguen  los  recursos  necesarios  y  comenzará  realmente  el 
arranque  de  su  administración.  REGRESO.  Se  acabó  el  famoso  Guadalupe‐Reyes  y  a  partir  de  hoy  todo 
regresa  a  la  normalidad.  En  las  escuelas,  en  las  calles,  en  las  oficinas  de  gobierno  y  en  muchas  otras 
dependencias  que  recurrieron  al  "puentecito".  Los  que  sí  se  pasaron  fueron  algunos  diputados  locales, 
quienes debieron regresar el 2 de enero a la chamba y sólo se presentaron ¡cinco! de veinticinco. No sólo los 
niños  esperaron  a  los  Reyes Magos  para  terminar  sus  días  de  asueto,  ya  que  los  legisladores  hicieron  lo 
propio y sus vacaciones se prolongaron para regresar el día de hoy a sus oficinas. Dicen... Y vaya que tienen 
trabajo  pendiente,  entre  el  análisis  de  la  minuta  para  la  Reforma  educativa,  la  Reforma  política  y  la 
implementación  del  nuevo  sistema  penitenciario,  no  hay  tiempo  de  dormirse  en  sus  laureles.  BIEN 
PORTADOS. Un reconocimiento también a todos los alcaldes, bueno casi todos, que sólo se tomaron los días 
obligados y no las tres semanas de asueto; además de que tampoco les dieron vacaciones a los integrantes de 
su  gabinete  y  se quedaron  a  avanzar  la  chamba  y  a  atender  a  los  ciudadanos.  SE  LAS DEBEMOS.  Los que 
merecen también aplausos son los policías de todos los niveles, quienes se encargaron del resguardo de la 
seguridad  de  los  queretanos  y  turistas  en  esta  temporada  vacacional.  A  reserva  de  conocer  los  datos 
oficiales,  todo  transcurrió  sin  mayores  complicaciones,  excepto  los  accidentes  carreteros  que  originaron 
pérdidas  humanas.  Otros  amigos  que  no  descansaron  fueron  los  del  servicio  de  Limpia  del  municipio 
capitalino, quienes incluso "le tupieron" los días 25 de diciembre y el 1 de enero y agréguenle la limpieza de 
las calles tras los festejos, posadas, cabalgata y etcéteras. Como que se merecen alguna compensación porque 
la limpieza y la seguridad de la ciudad son otras de las joyas turísticas de Querétaro, ¿no? A DARLE. Este año 
será  trascendente  o  deberá  serlo,  en  el  trabajo  de  los  gobernantes,  pues  el  próximo  será  preelectoral, 
comenzarán las pugnas, los dimes y diretes entre políticos, se acabará la luna de miel; habrá quien deje cosas 
a medias porque el 2015 ya estará en puerta... así que como regalo de Día de Reyes, le pedimos a los magos 
que el 2013 transcurra leeento leeeento para disfrute de lo que nuestros gobernantes pueden hacer; es decir, 
un trabajo real. PUJA POR DELEGACIONES. Se vienen nombramientos en las delegaciones federales, muchos 
ya  se  truenan  los  dedos  y  algunos  hasta  presumen  el  próximo  cargo;  sin  embargo,  todo  indica  que  en 
Querétaro  no  serán muchos  los  elegidos  para  ocupar  las  plazas...  No  faltan  los maliciosos  que  hablan  de 
cambios en el gabinete de José Calzada Rovirosa, que curiosamente se han dado en enero. ¿Será? CAMBIOS 
DE FABIAN. En San Juan del Río sí parecen seguros los cambios. Se acerca la hora de los enroques al interior 
de la Presidencia Municipal y aunque todavía no se vence el plazo de 120 días que el alcalde Fabián Pineda 
Morales estableció para evaluar a sus funcionarios, ya tiene bien identificadas las áreas donde va a realizar 
los primeros ajustes. No hay anuncios oficiales aún, pero trascendió que entre  los movimientos está el del 
director  del  Instituto  Municipal  de  la  Juventud,  Diego  Agubi  Cano  Álvarez,  quien  no  habría  dado  los 
resultados esperados. También se sabe que habría otros cambios de directores al interior de la Secretaría de 
Desarrollo Social y en Servicios Públicos Municipales. Los movimientos también se llevarán a cabo al interior 
de la coordinación de inspectores donde habría un enroque entre Juan Carlos Caldas que se podría ir a otra 
área del Municipio, quedando en su lugar Elías Quintanar. (DQ p. 1) 
 
TRANSFORMACIONES ELECTORALES  
Por Leonardo Valdés Zurita 
Al menos, 3 grandes transformaciones experimentará nuestra vida democrática en 2013. Una, tiene que ver 
con  la geografía electoral; otra,  con  las reglas de  la competencia electoral y,  la  tercera,  con el abanico que 
integra  el  pluralismo  político  de  nuestro  país.  Esquemáticamente,  lo  anterior  significa  que  en  2013  se 
modificarán la cancha en la que se disputa el poder político, el reglamento al que deben someterse quienes lo 
pretenden y eventualmente cambiará la cantidad de jugadores que intervendrán en la competencia electoral.  
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Veamos primero lo relativo a la geografía electoral. Para el Instituto Federal Electoral (IFE) 2013 es un año 
de  grandes  retos  institucionales  y  uno  de  ellos  es  llevar  a  cabo  la  redistritación  de  los  300  ámbitos 
electorales del país. Esta obligación constitucional sintetiza  la aplicación de criterios  técnicos, estadísticos, 
demográficos y geográficos, así como la aplicación de modelos matemáticos que garanticen imparcialidad en 
cada uno de los polígonos que se tracen para integrar el ámbito geográfico de los distritos electorales. Estos 
trabajos han  iniciado y está previsto que concluyan en el  segundo semestre de este año. Con seguridad  la 
nueva  configuración  producirá  un  equilibrio  poblacional  tan  eficiente  como  el  alcanzado  en  ejercicios 
anteriores, que garantice la igualdad básica de cualquier democracia: que el voto de cada ciudadano pese lo 
mismo.  Aunque  debo  aclarar  que  la  distritación  sólo  es  uno  de  los  retos  institucionales,  ya  que  también 
tenemos  previsto modificar  el  diseño  de  la  credencial  para  votar,  con mayores  estándares  de  seguridad; 
elevar la cobertura y depuración del padrón electoral y la lista nominal; renovar millones de credenciales de 
elector  que  perderán  vigencia  en  2015;  continuar  con  la  modernización  del  modelo  organizacional  y 
administrativo  del  IFE;  intensificar  las  acciones  que  contribuyan  al  diseño  de  políticas  públicas  para  la 
construcción de ciudadanía, y, naturalmente, colaborar en la organización de 14 procesos electorales locales. 
Veamos  ahora  las  posibles modificaciones  a  las  reglas  de  la  competencia  y  el  número  de  jugadores.  Si  se 
toma en cuenta 1) la reciente reforma política, 2) los acuerdos suscritos y las declaraciones efectuadas por 
las dirigencias de los partidos políticos y los legisladores de las diferentes fracciones parlamentarias y, 3) los 
plazos  previstos  en  la  ley  para  el  eventual  registro  de  nuevos  partidos  políticos  y  para  llevar  a  cabo 
modificaciones a las leyes electorales, se debe concluir que estamos en la víspera de cambios importantes en 
nuestro  sistema  electoral  y  de  partidos,  donde  la  interacción  entre  legisladores,  autoridad  electoral  y 
ciudadanos  se  intensificará. Derivado de  la pasada  reforma política es necesario  concretar  cambios en  las 
reglas electorales que permitan la incorporación, en condiciones de equidad, de ciudadanos independientes 
de  los  partidos  políticos  en  las  elecciones  legislativas  de  2015.  Esto  significa  que  algunas modificaciones 
institucionales  deberán  quedar  listas  este  año  o,  a  más  tardar  en  junio  de  2014,  para  cumplir  con  la 
disposición  constitucional  que  impide  reformar  las  normas  electorales  tres  meses  antes  de  que  inicie  el 
proceso  electoral.  Estos  cambios  implicarían  incorporar  artículos  en  el  COFIPE  para  el  registro  de  las 
candidaturas ciudadanas, su acceso a la radio y la televisión, el financiamiento que podrán utilizar, así como 
adecuaciones al régimen de fiscalización. Registro, acceso a radio y televisión, financiamiento y fiscalización 
son  temas  indispensables  para  instrumentar  la  participación  de  ciudadanos  independientes  en  campañas 
electorales auténticas y equitativas. El régimen fiscalizador es relevante en tanto que actualmente se orienta 
hacia quien recibe el financiamiento público y privado (los partidos políticos) y no hacia quienes los utilizan 
(los candidatos). Sin embargo, cuando ciudadanos realicen actividades de partido político y al mismo tiempo 
sean candidatos, la ley debe prever condiciones de equidad para que la competencia sea auténtica. Además, 
no debe olvidarse que en este año corresponde al IFE analizar las peticiones de los ciudadanos que aspiran a 
integrar  partidos  políticos  nacionales.  De  concretarse  estas  solicitudes  el  pluralismo  político  que  hoy 
conocemos se atomizará,  en primer momento, por el posible mayor número de partidos y en un  segundo 
momento,  por  la  incorporación  de  candidatos  independientes  a  las  campañas  electorales.  Luego,  los 
ciudadanos  con  su  voto  decidirán  el  tamaño  del  sistema  de  partidos  que  requiere  México  en  esta  etapa 
histórica.  Es  claro  que  los  cambios  institucionales  son  competencia  del  poder  legislativo  y  que  el  IFE  ha 
manifestado en diversos foros su disposición para contribuir con su experiencia y conocimientos técnicos, a 
los  arreglos normativos que  tiendan  a perfeccionar nuestro  sistema democrático y  a  sus  instituciones. De 
concretarse  estas  transformaciones,  además  de  los  ámbitos  geográficos,  las  reglas  de  la  competencia 
electoral y el pluralismo político de la próxima disputa por el poder serán significativamente distintos a lo 
que hemos visto. Por ello, pienso que  las transformaciones electorales que se  lleven a cabo en 2013 serán 
particularmente importantes para el futuro de la democracia mexicana. Ya veremos.  (EUQ, 10A) 
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LA RENOVACIÓN PRIÍSTA EN QUERÉTARO  
Por Jorge García Quiroz 
El proceso de renovación de nuestros 18 consejos políticos municipales avanza; estamos en la antesala de lo 
que  será  la  recta  final de un  trámite  institucional que  los priístas  en Querétaro hemos  llevado  en unidad. 
Hemos  dado  prioridad  a  los  consensos  y  a  los  acuerdos.  Conocedores  de  nuestra  responsabilidad  y 
compromiso social con los valores democráticos, así como el objetivo de ser un referente en el ejercicio de lo 
que mandatan nuestros estatus, los priístas queretanos nos hemos dado a la tarea, desde hace meses, de dar 
cauce —con estricto apego— a los términos que nos marcan las normas para conformar la base electiva de 
nuestro  instituto político.  Los  tiempos  cambian,  y  el Revolucionario  Institucional  sabe que  su  fuerza  es  la 
unidad  que  se  logra  generando  consensos mediante  la  inclusión  y  representatividad  de  todas  las  partes, 
misma  que  por  su  naturaleza  nutre,  da  balance  y  cohesiona  a  nuestro  partido.  De  acuerdo  con  la 
conformación estatutaria, los 18 consejos políticos municipales, así como el estatal, deberán estar integrados 
por equidad de género en 50% para la mujeres y la otra mitad serán varones; al tiempo que del toral, 30% 
serán para personas menores de 35 años, en un afán democrático que reconoce la valía de ambos sexos, así 
como  el  impulsar  los  nuevos  cuadros  y  talentos  del  futuro  tricolor.  Una  vez  conformada  la  base  electiva, 
procederemos en todo el estado a la elección y relevo de las dirigencias en los diferentes comités directivos. 
Será  entonces  el  principal  reto  y  responsabilidad  de  quienes  ocupen  las  presidencias  el  conformar  los 
equipos de  redes,  promoción del  voto, movilización,  representación  en  casillas,  defensa del  voto;  de  igual 
manera, los perfiles de quienes aspiran a ocupar las dirigencias estatal y municipales, habrán de conocer los 
lineamientos  jurídicos  que  dictan  nuestros  documentos,  así  como  de  la  capacitación  y  adiestramiento 
necesarios para que a  finales del 2013,  esté  armado, debidamente  capacitado y  adiestrado el  ejército que 
saldrá a promover y defender el voto priísta en el 2015. La renovación de nuestros órganos de gobierno es 
primordial para la vida interna del tricolor, ésta constituye la columna vertebral y el ejemplo a seguir para el 
reclutamiento y formación de nuestras estructuras, mismas que serán un reflejo inmediato del trabajo que 
hemos venido realizando por toda la cartografía queretana, pulsando y entendiendo el clima político de cada 
uno de los municipios, con la finalidad de abrogar todos aquellos síntomas que se nos presentan como focos 
de  alerta  y  nos  dan  claridad  para  mejorar  y  ser  dignos  de  la  confianza  ciudadana.  Por  ello,  las  nuevas 
dirigencias  priístas  deberán  tener  en  cuenta  la  importancia,  no  solamente  de  reclutar  a  las  diferentes 
estructuras del partido, sino de capacitarlas y adiestrarlas para el desempeño óptimo de sus  tareas en  los 
comicios  del  2015.  El  2012  significó  grandes  triunfos  para  el  Partido  Revolucionario  Institucional, 
recuperamos  la  Presidencia  de  la  República  en  la  figura  de  Enrique  Peña  Nieto;  en  nuestro  estado 
gobernamos  ahora  13  municipios,  incluida  la  capital  —después  de  15  años  de  hegemonía  panista—.  El 
momento de la celebración y del triunfo ya pasó, para nosotros el 2015 está a la vuelta de la esquina, y es por 
ello que con la determinación de estar al día con las exigencias que la sociedad demanda, no nos distraemos; 
al contrario: doblaremos nuestro trabajo y compromiso para entregarle a los queretanos un partido fuerte, 
consolidado en  la democracia y en  la cercanía y  trabajo conjunto con  la sociedad. Sirvan estas  líneas para 
desearle,  amable  lector,  todos  los  parabienes  que  estén  en  su  anhelo  y  el  de  los  suyos  este  2013  que 
comienza, mismo que espero le signifique salud, prosperidad y satisfacción por la vida. (EUQ, 11A) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua  
LA OTRA BANDA”. Mucho se quejan los comerciantes de Avenida Universidad, entre el Jardín de Los Platitos 
y  Ezequiel  Montes,  de  los  cristalazos  que  están  ahuyentando  a  la  clientela,  sin  que  nadie  haga  naaada.  
Iluminación  insuficiente  en  el  lado  norte  de  la  arteria  e  indiferencia  ‐por  decir  lo  menos‐  de  la  policía 
favorecen el pillaje en La Otra Banda.  ¡A ver hasta cuándo! Al agua de río no le hagas desvío. (PA, 1A) 
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PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez 
Los Reyes no trajeron delegaciones. Los dinosaurios: Sabino. Lo que viene. Ya pasó el Día de Reyes y aún no 
hay  respuesta  a  las  cartitas  de  los  aspirantes  a  las  delegaciones  federales,  priístas  todos,  que  entregaron 
desde el año pasado su currícula y esperan ansiosos el recambio en esas apetecidas ínsulas de poder político 
y económico. Los más optimistas prevén el inicio de los movimientos para el presente mes, aunque podrían 
darse  hasta  la  primavera.  De  acuerdo  con  estimaciones  del  ex  decano  de  los  delegados  federales  Juan 
Gorráez  Enrile,  hoy  secretario  del  Trabajo,  son  entre  60  y  70  las  dependencias  con  representantes  en  la 
entidad. Entre las más apetecidas están, claro, la de Desarrollo Social, Agricultura, Comunicaciones y Seguro 
Social, pero hay al menos 30 interesantes y casi todas, por ahora, en poder de miembros del Partido Acción 
Nacional  desde  hace  dos  sexenios.  En  el  caso  de  Querétaro  no  los movió  ni  la  llegada  de  un  gobernador 
priísta. Hoy es distinto. La recuperación de la Presidencia de la República incluye secretarías, subsecretarías, 
direcciones,  coordinaciones  y  delegaciones  en  todos  los  estados.  En  los  primeros  y  segundos  niveles 
hubieron los cambios en el primer mes y ahora vendrán las representaciones a lo largo y ancho del territorio 
nacional.  Para  ello  están  más  que  apuntados  muchos  priístas,  como  los  hermanos  Jorge  García  Quiroz  y 
Socorro García Quiroz, actual dirigente del PRI él y ex senadora ella, ambos muy cercanos al gobernador José 
Calzada Rovirosa. También se mencionan integrantes del gabinete estatal, como el secretario de Salud, Mario 
César García Feregrino y el oficial mayor Manuel Pozo Cabrera,  junto con el ex coordinador de Soluciones 
Juan José Ruiz. La nómina contempla al ex alcalde sanjuanense Gustavo Nieto Chávez, al ex diputado federal 
Jesús Rodríguez Hernández, al ex subsecretario de Gobierno Hugo Cabrera, al ex delegado del IMSS Salvador 
Rochín, al ex regidor Alejandro de los Cobos y a los ex diputados locales Enrique González González, Jaime 
García Alcocer e Hiram Rubio García, entre otros. ¡Ah! y podría reaparecer el ex delegado del PRI Humberto 
Casillas. Todos desean, por  supuesto,  ser delegados en Querétaro, pero  falta  conocer  el  criterio del nuevo 
Gobierno Federal en este  tema. Si nombra  locales en cada entidad o ajenos, como antes. Por  lo pronto  los 
Reyes  no  les  trajeron  nada.  LA  VIEJOTECA  POP.  Pedro  Ojeda  Paullada,  uno  de  los  políticos  más 
experimentados  y  reconocidos  de México, murió  el  29 de diciembre del  2012  a  los  78  años.  Fue  primera 
figura  en  los  sexenios  de  Luis  Echeverría,  Jorge  López  Portillo  y Miguel  de  la Madrid,  con  quienes  ocupó 
múltiples  cargos.  Entre  estos  el  de  procurador  general  de  la República,  secretario del Trabajo,  presidente 
nacional  del  PRI  y  secretario  de  Pesca.  Entre  sus  grandes  amigos  con  los  que  se  reunía  periódicamente 
destaca el ex gobernador Antonio Calzada Urquiza. En la sucesión de Miguel de la Madrid, el 4 de octubre de 
1987, fue uno de los que llegaron equivocadamente a la casa de Sergio García Ramírez para felicitarlo “por su 
nominación”. Ahí coincidió con  la queretana Silvia Hernández Enríquez. El candidato era Carlos Salinas de 
Gortari. Ni más ni menos. Hace poco más de tres años, el 1 de octubre del 2009, Pedro Ojeda Paullada vino a 
la  toma de posesión del gobernador  José Calzada Rovirosa,  junto con  los  también ex dirigentes nacionales 
priístas  Jorge  de  la  Vega  Domínguez,  Adolfo  Lugo  Verduzco  y  Mariano  Palacios  Alcocer.  Antes  del  acto, 
celebrado en el Teatro de la República, los cuatro ex presidentes del PRI desayunaron en la muy tradicional 
Mariposa,  acompañados  del  ex  gobernador  hidalguense  Humberto  Lugo  Gil  y  el  periodista  Sergio  Arturo 
Venegas Alarcón. Los antiguos jerarcas celebraban el regreso de su partido al gobierno de Querétaro, de la 
mano de Pepe Calzada,  tras 12 años de administraciones panistas, como ahora el retorno a Los Pinos, con 
Enrique  Peña  Nieto.  Eso  todavía  le  tocó  verlo  a  Pedro  Ojeda  Paullada.  Su  último  gran  gusto.  LA 
CARAMBADA Barezzito.  Muchas  quejas  se  han  recibido  por  el  maltrato  a  la  clientela  por  parte  de  los 
agentes  de  seguridad,  cadeneros  o  meseros  del  restaurante  Barezzito,  ubicado  en  el  Urban  Center  de 
Juriquilla.  Me  cuentan  que  “son  bien  manchados”  y  han  golpeado  a  muchos  jóvenes  por  “quítame  estas 
pajas”. Agréguele que el citado antro está en un tercer piso y de la terraza (abierta siempre) al piso hay unos 
15  metros  de  altura.  Testigos  presenciales  indicaron  a  este  armero  que  en  días  pasados  los  gorilas 
persiguieron a unos jóvenes hasta los negocios de enfrente y los golpearon a ellos y a su vehículo.  
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Llamado de alerta. PLAZA CAFÉ Cero tolerancia. En Corregidora no se permitirá que los conductores de 
vehículos los estacionen de manera incorrecta en los lugares para discapacitados, anunció el alcalde Antonio 
Zapata. Estas acciones, dijo, tienen la finalidad de crear conciencia en todos los habitantes de las diferentes 
colonias  y  comunidades  del  municipio,  ya  que  durante  la  actual  administración,  pretende  implementar 
programas para que Corregidora se convierta en uno de los municipios con mayor apoyo para las personas 
con capacidades diferentes. Por lo pronto y como el buen juez por su casa empieza, mandó sancionar a tres 
vehículos  oficiales  que  se  encontraban  estacionados  en  lugares  para  discapacitados,  ordenando  que  las 
multas sean cubiertas por los funcionarios. Para finalizar, el alcalde Antonio Zapata, informó que durante los 
próximos  tres  años,  las  diferentes  secretarías  de  su  administración,  implementarán  programas  de 
prevención y apoyo para fomentar políticas que ayuden a las personas con capacidades diferentes y de esta 
manera  crear  un  municipio  más  equitativo.  Correcto.  OÍDO  EN  EL  1810  Primicia.  Que  un  queretano 
podría  irse  al  primer  nivel  de  la  Secretaría  de  Hacienda.  Esté  pendiente.  ¡PREEEPAREN!  Epicentro. 
Querétaro podría ser  la sede para  la plenaria de  los 213 diputados  federales del PRI y  los 28 del PVEM, a 
celebrarse este mes, reveló ayer el diputado federal del II Distrito, Ricardo Astudillo Suárez, vicecoordinador 
de los verdes. El propósito será formular una agenda común para el próximo periodo de sesiones donde el 
tema del medio  ambiente  sea una prioridad,  así  como  las  grandes  reformas propuestas por  el  Presidente 
Enrique Peña Nieto. Ojalá. ‐¡AAAPUNTEN! Priístas. Jorge García Quiroz, presidente tricolor, se reunió con 
el equipo de enlaces para los 18 ayuntamientos queretanos en una mesa de trabajo de cara a la renovación 
de todos los consejos políticos municipales en el estado. Ahí se dio cuenta de los avances en las respectivas 
carteras  que  conformarán  la  base  electiva  de  los  órganos  de  gobierno  del  priísmo  queretano.  Con  esa 
estructura  se  elegirá  al  nuevo dirigente  estatal. O  sea: Alonso Landeros.  ‐¡FUEGO! Panistas. Muy activos 
están los grupos en Acción Nacional de cara a su XVII Asamblea Nacional Extraordinaria, a celebrarse el 16 y 
17  de marzo  próximo. De  lo  que  ahí  ocurra  derivarán  importantes  decisiones  para  ese  partido.  Entre  los 
temas pendientes está la renovación del Comité Directivo Estatal en donde, ya se dice, hay tres candidatos: 
1.   Armando 2.   Rivera y 3.   Castillejos.   Que el ex alcalde capitalino, avisan sus promotores, no buscará  ‐
jejeje‐ ser candidato en el 2015. Mmm. (PA, 2A) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
DQ: PONDRÉ ORDEN: LOYOLA 
Por Redacción 
Orden, repite una y otra vez Roberto Loyola Vera al hablar con DIARIO DE QUERETARO de los principales 
desafíos para su administración que mañana cumple los primeros 100 días en el Centro Cívico. Lo mismo a 
Santa Rosa Jáuregui, descompuesta "por el abandono de los políticos", que para el comercio ambulante que 
actúa  sin  regulación  y  en  condición  indigna,  a  los  discotequeros  que  no  cumplen  las  normas  de 
funcionamiento  o  a  aquellos  que  venden  bebidas  alcohólicas  sin  autorización,  el  presidente municipal  les 
advierte que pondrá orden; incluso bajo el esquema de "cero tolerancia" contra aquellos que embriagan a los 
menores de edad. A 100 días, mañana, de haber asumido el cargo, "el más honroso que he tenido", después 
de haber dado varias vueltas a las siete delegaciones en sus giras de trabajo como alcalde y con el pulso de la 
ciudad  a  la mano,  Loyola  subraya  que  su mayor  reto  administrativo  es  atender  el  explosivo  crecimiento 
poblacional y de demanda de servicios por la llegada de nuevos residentes. Además, hacerlo con una visión 
sustentable, a  futuro. O sea, otra vez,  con orden. El problema, afirma, es que el Municipio debe atender  la 
presión  demográfica  "con  lo  que  hoy  tienes".  En  menos  de  cinco  años  han  llegado  casi  200  mil  nuevos 
residentes y el Presupuesto se actualiza muy lentamente. "Nunca es suficiente el recurso". En esta entrevista 
con DIARIO DE QUERETARO el joven alcalde capitalino advierte una urgencia de poner en orden, regular y 
dignificar el comercio ambulante, pero aclara que el crecimiento de éste no es obra de su administración de 
apenas 100 días.  
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Así, dice en su oficina, "ya lo encontramos y así fue reconocido por quienes de aquí se fueron". Aparejado a 
estos retos, Roberto Loyola avanza en su programa "Internet para todos" que se ampliará gradualmente para 
darle un valor agregado de competitividad a la metrópoli, se compromete a restablecer la autoridad en Santa 
Rosa Jáuregui, a entregar cobertura total de agua potable, por primera vez en cinco siglos, así como en piso 
firme. El encuentro es en su oficina, donde ‐asegura‐ se mantiene  la visión de  la campaña que  lo  llevó a  la 
Presidencia Municipal: "nuestro reto es ponernos en los zapatos de los ciudadanos todos los días" porque el 
objetivo final es "que hagamos en Querétaro un mejor lugar para vivir". DIARIO DE QUERETARO: ¿Cómo fue 
el cambio de secretario de Gobierno a Presidente Municipal...? ROBERTO LOYOLA VERA: "Se cumplieron dos 
años  de  que  regresé  a  la  vida  pública  de  Querétaro,  de  que  me  invitó  el  gobernador  José  Calzada  para 
hacerme  cargo  de  la  secretaría  de  Gobierno,  donde  estuve  14 meses  y  12  días muy  intensos,  como  es  la 
dinámica no sólo política sino económica, administrativa y social de Querétaro... Fueron meses con una gran 
intensidad  que  me  permitieron  regresar  al  escenario  político,  de  ahí  salir  a  construir  la  candidatura  al 
interior de mi partido y finalmente ir construyendo posibilidades y acudir al proceso interno; yo le solicité al 
Gobernador separarme del cargo el 15 de marzo (de 20012) y así me fue concedido, participo en el proceso 
interno,  obtengo  la  candidatura,  el  14  de mayo  arrancamos  campaña  y  el  1  de  julio  la  gente  depositó  su 
confianza en nosotros e inicia el proceso de transición y ciertamente estamos a 100 días de trabajo que ha 
sido muy intenso. Un trabajo que hasta ahora es el más honroso que he tenido en mi vida porque tiene su 
origen en las urnas...". DIARIO: Más honroso porque tú vienes de una familia muy queretana... LOYOLA: "El 
orgullo de gobernar o de servir a  la  ciudad donde naciste, donde creciste, donde me casé,  fui a  la escuela, 
aquí están mis amigos, aquí está mi familia, esa connotación ciertamente sí para mí lo hace todavía más rico, 
ciertamente  también  es  retador,  porque  estás  permanentemente  acompañado  de  esos  que  te  ayudaron  a 
llegar pero que también hoy te van señalando las áreas de oportunidad, te van diciendo dónde creen ellos 
que  te  estás  equivocando".  DIARIO:  Pero  también  está  el  otro  Querétaro,  el  de  los  migrantes  nuevos 
residentes que buscan lo que algunos llaman el "Sueño Queretano..." LOYOLA: "Ese fenómeno que hoy debe 
tener más de 25 años... el crecimiento del Estado por flujo migratorio se da a partir del terremoto del 85 de 
manera muy acentuada y luego se ha ido multiplicando en el tiempo; hoy podemos medirlo de dos maneras 
porque  alrededor  de  100  personas  llegan  todos  los  días  a Querétaro...  Pero  lo  que  quiero  decir  es  que  el 
fenómeno de  la migración ha  ido  conformando una nueva  composición  social  que  es una habitualidad  en 
Querétaro, hoy en los salones de nuestros hijos hay cualquier cantidad de niños que a lo mejor nacieron en 
Querétaro pero que sus padres no, o en el crecimiento de  las  familias a  lo mejor nos hemos relacionado o 
interrelacionado con parte de ese flujo migratorio... "Por ejemplo, ciertamente mi familia es muy tradicional, 
es una familia muy queretana pero varios de nosotros nos casamos con personas que a lo mejor migraron, 
mi suegro es alemán, algunos de mis sobrinos hoy están contrayendo matrimonio con personas que vinieron 
de  fuera,  es  parte  de  la  naturaleza  habitual  de  Querétaro.  "¿Cuál  es  el  reto?  Querétaro  tiene  una 
característica, una particularidad en nuestra  forma de ser,  somos una ciudad con valores,  con  tradiciones, 
somos una ciudad que nos gusta eso y cuando la gente decide venir a vivir a Querétaro lo hace porque eso le 
gusta, entonces se involucra rápidamente es preservarlo y fortalecerlo, se 'queretaniza'. "Por eso el gran reto 
de  que  Querétaro  siga  preservando  sus  tradiciones,  que  de  alguna  manera  divulguemos  eso  que  nos 
distingue,  eso  que  nos  hace  queretanos,  pero  es  un  reto".  DIARIO:  ¿Pero  hay  Presupuesto  suficiente  para 
atender esa presión demográfica? ROBERTO: "No, nuca es suficiente el  recurso, hay que suplir  la carencia 
presupuestal  con  imaginación". DIARIO: La gente que  cambia de  residencia  tarda en hacerlo  formalmente 
ante  el  IFE  y  ante  los  gobiernos  y  eso  afecta  en  las  asignaciones  presupuestales...  LOYOLA:  "Sí,  la 
actualización del Presupuesto es producto de ese empadronamiento, producto del conteo demográfico o del 
Censo, siempre es a posteriori...  
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Hoy tenemos datos de que si crecemos a razón de 100 personas por día, entre el último Censo y el Conteo 
que  se  dé  en  2015  y  la  actualización  de  la  lista  nominal  para  el  proceso  electoral  habrá  una  variación 
importante, porque estamos recibiendo 36 mil al año, en cinco años son casi 200 mil personas... el asunto es 
que mientras ese dato no es oficial no se contabiliza en el  tema de asignaciones  federales, participaciones, 
etcétera... entonces el reto es encontrar cómo ir atendiendo y administrando ese crecimiento con lo que hoy 
tienes. Ese es el reto de la administración". DIARIO: Anunciaste cinco ejes para tu gestión: Seguridad pública 
y  Estado  de  Derecho,  Desarrollo  sustentable,  Desarrollo  social,  Infraestructura  y  Equipamiento  urbano  y 
buen gobierno... ¿Pero cuál consideras que es el mayor reto de la administración municipal? LOYOLA: "Yo lo 
describo de esta  forma... es poder atender  lo urgente sin descuidar  lo  importante. Esto requiere decir que 
tenemos que  comprometernos  y  trabajar  todos  los días para dotar de  lo mínimo a  todos,  lo mínimo: una 
calle,  tener  agua,  tener  drenaje,  tener  acceso  a  un  parque,  tener  un  mercado  o  un  tianguis  e  incluso  un 
panteón  y  por  supuesto  seguridad.  Son  las  obligaciones  mínimas  a  las  que  está  comprometida  una 
administración municipal y lo importante es no descuidar este fenómeno de crecimiento en el que estamos 
inmersos  y  en  el  que  no  nos  vamos  a  detener.  "Formamos  parte  de  una  Zona  Metropolitana  donde  hoy 
vivimos  un millón  100 mil  personas,  crecemos  a  razón  de  100  personas  por  día,  ocupamos  una mancha 
metropolitana de 300 kilómetros cuadrados; entonces tenemos que tomar decisiones hoy que tienen que ver 
con  el  Querétaro  de  los  próximos  50  años  en  cuanto  a  uso  de  suelo,  destino,  equilibrio,  sustentabilidad, 
movilidad;  son muchos  los  aspectos,  no podemos perdernos  en  esa  cotidianidad de  lo  urgente  y  dejar  de 
hacer  lo  importante  porque  si  no,  nos  vamos  a  dar  cuenta  cuando  pase  el  tiempo  que  dejamos  ir  la 
oportunidad de definir el Querétaro del futuro. Y entonces Querétaro va a dejar de tener esas características 
que lo han hecho un gran destino para el flujo migratorio o un motivo de orgullo para los que aquí nacimos". 
DIARIO:  Parte  de  ese  futuro  es  la  conectividad.  Ofreciste  en  campaña,  Internet  en  toda  la  ciudad.  ¿No  es 
demasiado  caro  darle  Internet  a  toda  la  ciudad?  Porque  estamos  hablando  de  cobertura  total.  LOYOLA: 
"Hemos ido avanzando en el conocimiento de este tema. El Internet es algo que llegó para quedarse y estará 
cada vez más presente en nuestras vidas, pero ni las sociedades más avanzadas tienen coberturas al 100 por 
ciento... Yo lo que he comprometido y además es mi convicción, el Internet como gran palanca de desarrollo, 
la palanca de acceso al conocimiento como una plataforma para fomentar el comercio, para tener mejores 
herramientas para la educación y tendremos que conceptuar esto como un servicio. Pero imagínate si hay un 
servicio más importante que el agua; el agua es vida, y no tenemos una cobertura al 100 por ciento. "Hay un 
compromiso  del  gobernador  José  Calzada  que  habrá  de  cumplirse  como  todos  los  que  ha  venido  él 
asumiendo y cumpliendo; habremos de darle al término de su administración agua a todos después de casi 
cinco siglos... Y ahí está el Acueducto como muestra de que el agua siempre ha sido un reto. Internet no se 
distinguirá de  ello.  "Yo  veo una  red de  servicio público de  Internet  creciendo,  obviamente por  cuestiones 
tecnológicas mucho más rápido que una red física de agua, porque esto es tecnología, que ya hoy estamos 
probando  en Querétaro.  Lo  tenemos  en plazas públicas,  en  corredores  lineales  y  lo  tenemos  arriba de un 
camión del servicio público, no como un Internet wi‐fi al que se puede acceder en una plaza pública o en un 
centro  comercial,  sino  Internet de banda ancha que permite navegar a mayor velocidad.  "Pero hoy puedo 
decir, de acuerdo con lo que me he ido interiorizando en el conocimiento de esta importante plataforma, que 
el  Internet  es  una  mesa  de  tres  patas:  necesitamos  por  supuesto  la  red,  la  cobertura  y  necesitamos  el 
dispositivo.  Por  eso  incluso  en  nuestras  plazas  públicas  tenemos máquinas  disponibles,  porque  de  qué  le 
sirve  a  un  ciudadano  que  le  diga  que  tiene  acceso  a  Internet  si  no  tiene  computadora  para  conectarse.  Y 
finalmente lo que para mí es lo más importante, que son los contenidos. Hoy en día el 34 por ciento de los 
usuarios usan  Internet para estar en youtube.  "Nosotros buscamos  la banda ancha, en el  ideal que sólo  lo 
tiene Corea en alguna parte de su geografía, que te genera 100 megas de velocidad de descarga. Si el 34 por 
ciento  de  los  usuarios  lo  que  hacen  es  descargar  youtube,  el mismo  youtube  no  permite  descargar  a  una 
velocidad superior a 2 megas aunque tengas 100. 
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En los países muy desarrollados una familia en promedio utiliza 21 megas aunque tenga 100. Entonces, esa 
es la realidad... la parte más importante es que si alguien pretende capacitarse a través de Internet, no existe 
una plataforma disponible para generar un trámite de punta a punta con el Gobierno municipal; a través de 
Internet  no  hay  una  plataforma  y  si  quisieras  realizar  actividades  de  comercio  dentro  del  municipio  de 
Querétaro  a  través  de  Internet  no  hay  una  plataforma  disponible.   "Además  tenemos  que  generar  la 
tecnología, pero también la demanda de mejores plataformas. "Yo celebro que el Internet se utilice para el 
entretenimiento, se use para  intercambiar mensajes a través de Twitter o de Facebook para construir una 
red de amigos...  pero  tenemos que  fortalecer  eso. Yo veo que el  Internet puede  ser una gran herramienta 
para la educación, en algunos otros países para la salud, en algunos otros para la seguridad, e ir generando 
esos contenidos y esas plataformas que harán que se complemente al 100 por ciento lo que para mi es una 
convicción de que el  Internet es algo que  llegó para quedarse y que es el  futuro hecho presente. Sin duda 
alguna". DIARIO: ¿Cuál es el plazo y la meta a alcanzar en ese tema? LOYOLA: "La meta sería Internet para 
todos en todo el municipio porque ese es el planteamiento; sin embargo, he comprometido también que las 
decisiones tienen que ser tomadas de la mejor manera y no se tienen que tomar en base a lo que yo creo o lo 
poco que yo sé. "¿Qué estamos haciendo en Querétaro? Hoy estamos probando el  futuro, esto nos permite 
poder ver  cuál  es  la demanda de  los usuarios, dónde  lo utilizan más,  en qué horarios para poder  calibrar 
entonces el tipo de inversiones que tenemos que hacer. Es decir, cuando decimos que algo es gratis es una 
forma de frasearlo, porque nada es gratis. Finalmente hay un costo para alguien, nosotros tenemos que hacer 
una administración sensata y si hoy la demanda del servicio nos muestra que este es un asunto de la mayor 
importancia para Querétaro y para los queretanos tendremos que hacer las inversiones adecuadas y definir 
con qué tecnología y con qué proveedores, que es un poco lo que estamos probando. "Es la primera fase del 
programa y desde luego que vale la pena la inversión para el municipio".  DIARIO: Te has enfocado mucho a 
los temas de agua potable y a luz eléctrica. ¿Durante tu administración se alcanzará la cobertura al 100 por 
ciento?  LOYOLA:  "Sí,  por  supuesto.  Para  nosotros  piso  firme,  agua  potable,  luz  eléctrica  y  drenaje  nos 
parecen lo mínimo indispensable; eso es parte del proyecto y sin duda queremos tener buenas banquetas, 
calles, y mercados. Pero esos cuatro creemos que es a la mínima calidad de vida que tenemos derecho todos. 
"Querétaro  es  una  ciudad  con  muchas  cualidades,  pero  ¿tú  qué  podrías  creer,  que  la  delegación  Centro 
Histórico  es  la  delegación  con menos  casas  sin  piso  firme  o  con más  casas  con piso  de  tierra?  "El  Centro 
Histórico tiene más casas con pisos de tierra que Villa Cayetano Rubio, entonces estamos trabajando para en 
los días próximos levantar Bandera Blanca en Villa Cayetano Rubio y seguiremos con el Centro Histórico y 
así en las siete delegaciones; por supuesto, tenemos delegaciones más retadoras como Felipe Carrillo Puerto 
o como Santa Rosa Jáuregui por su extensión geográfica y por su condición rural. "Por supuesto, también el 
agua potable y el drenaje, que no sólo es una conducción de desechos sanitarios de las casas, sino que es de 
conducción y de saneamiento. Porque nos estamos encontrando obra pública del pasado reciente donde se 
introduce un drenaje que vierte a cielo abierto en Pie de Gallo y eso no resultó ser una solución de salud 
pública, sino un problema de salud pública. "Ya tuvimos un brote hepático que  la secretaría de Salud tuvo 
que  contener.  "Entonces,  la  ejecución  de  la  obra  pública  no  debe  hacerse  por  hacerse:  tiene  que  ser 
realmente  una  solución  y  en  el  tema  de  drenaje  a  lo  mejor  no  todo  es  la  solución  que  tradicionalmente 
conocemos,  tenemos que analizar  caso por  caso y  estar  introduciendo  los  servicios  con esa  convicción de 
mejorar  la  calidad de  vida de  los  ciudadanos;  ese  es  nuestro  objetivo  y  por  supuesto  en  este  año 2013  a 
través de  la  secretaría de Desarrollo Social,  la Secretaría de Obras Públicas,  con  la mezcla de recursos del 
municipio,  estatales  y  federales  estaremos  trabajando  fuertemente  en  esos  rubros".  DIARIO:  Hay  un 
problema de  seguridad  en  Santa Rosa  Jáuregui  que  tu  gobierno ha  reconocido.  ¿Qué  se  hace  al  respecto? 
LOYOLA:  "En  el  tema de  Santa Rosa  Jáuregui  estamos  trabajando para  recuperar  la  paz  y  la  tranquilidad, 
para  que  vuelva  a  ser  un  sitio  como  históricamente  lo  fue,  una  comunidad  con muchas  tradiciones,  una 
comunidad donde la gente acude a comer carnitas, donde todavía se hacen charreadas y hay muchos eventos 
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deportivos que por condiciones del propio crecimiento y de la desatención y el abandono políticos se fueron 
descomponiendo. "¿Qué hicimos? Recuperar para empezar la figura de la autoridad en Santa Rosa, recuperar 
las subdelegaciones, tener una presencia mayor de un delegado que camina las comunidades, que escucha a 
la  gente,  la  propia  presencia  del  presidente  municipal  y  de  los  regidores  de  manera  reiterada  en  esa 
delegación.  Pero  además  llevar  también  la  presencia  de  la  autoridad  a  través  de  la  Policía.  En  un  ajuste 
administrativo que hicimos de la vigilancia de los edificios públicos recuperamos para poner al servicio de 
los  ciudadanos  a  70  policías...  son  policías  que  estaban  haciendo  labores  de  vigilancia  en  edificios  del 
municipio  y  que  ahora  están  en  la  calle.  "Porque  cuando  tienen  la  formación  y  el  perfil  para  servir  a  la 
sociedad deben ser policías en activo en la vía pública, estos recuperados se fueron a Santa Rosa Jáuregui. 
"La  presencia  aunque  provisional  con  una  comandancia móvil,  ya  con  una  comandancia  en  la  delegación, 
operativos  interinstitucionales,  nos  permiten  hoy  ‐aunque  por  supuesto  no  nos  satisface‐  comenzar  a 
recuperar  la  tranquilidad  de  Santa  Rosa.  "Ustedes  son  un medio  de  comunicación  que  ha  estado muy  al 
pendiente de  Santa Rosa,  que  estuvieron dando  cuenta de  fines de  semana  con  violencia  exacerbada,  con 
encuentros deportivos que terminaban en riñas campales. Eso en Santa Rosa comienza a disminuir y no sólo 
es  un  logro  de  la  autoridad,  lo  que hemos hecho  es  convocar  a  las  ligas  de  futbol  a  comprometerse.  "Por 
supuesto,  la  campaña  de  despistolización  en  que  nos  apoya  el  Ejército mexicano,  la  presencia  en  sí  de  la 
Policía y la convocatoria de diferentes organizaciones sociales en Santa Rosa para recuperar la tranquilidad. 
Llevamos allá nuestro programa dominical de activación física, de convivencia ciudadana que es "Día Libre... 
Nos  Vemos  en  la  Calle",  que  va  creciendo  no  a  la  velocidad  que  quisiéramos,  estamos  recuperando 
expresiones  culturales  dentro  de  la  delegación  a  través  de  las  Casas  de  Cultura  a  través  del  Instituto 
Municipal  de  la  Cultura,  del  Instituto  Municipal  de  la  Juventud  también  desarrollando  un  programa  de 
líderes comunitarios y son estas acciones las que en conjunto nos permitirán recuperar fundamentalmente 
el  tejido  social que  es  lo que  soporta  a  las  comunidades y  eso  es  lo que  en Santa Rosa nos permitirá que 
vuelva a ser una delegación con un componente rural todavía muy importante pero donde su gente vive en 
paz y con orden. Ese es el reto, poner orden en el expendio de alcohol, que los encuentros deportivos no sean 
ocasiones para  el  exceso  y que  tengamos  regulado  el  expendio,  que  sólo  se pueda  llevar  a  cabo donde  se 
cuente con autorización". DIARIO: Se piensa y se dice por parte de la oposición que con el regreso del PRI a la 
Presidencia Municipal se ha incrementado el ambulantaje en las calles. LOYOLA: "Aquí, precisar, solamente 
recordar,  yo  soy  hombre  de memoria.  Por  ahí  del mes  de  septiembre  el  anterior  secretario  de  Gobierno, 
Jesús  Carlos  Hernández,  reconoció  que  el  ambulantaje  les  había  crecido  un  40  por  ciento.  A  declaración 
expresa  del  secretario  de  Gobierno  que  era  su  responsabilidad.  "Entonces  decir  que  el  ambulantaje  o  el 
comercio en vía pública es el que encontramos nosotros, ya lo encontramos y así reconocido por quienes de 
aquí se fueron. "Independientemente de ello, yo siempre he dicho que la actividad comercial involucra dos 
partes: el ciudadano que busca en el comercio una actividad que le permita sacar a su familia adelante, pero 
también el ciudadano que acude a ese tipo de comercio a adquirir un bien o servicio. No es un hilo de una 
sola punta sino que involucra a dos personas. "¿Cuál es el tema? Que el comercio tiene que tener un orden, el 
comercio en vía pública, el  comercio en  tianguis,  el  comercio en  los mercados, el  comercio que deambula, 
porque aquí el asunto es que hablamos de ambulantaje, pero no todos deambulan. El ambulantaje existe en 
todas las ciudades del mundo y lo que tenemos que hacer es que esté regulado, entonces estamos trabajando 
en un compromiso que establecimos en campaña de crear un Consejo Municipal de Comercio que buscará 
especialmente tres cosas: poner orden en el comercio, regularlo y dignificarlo... pero el tema son los tianguis. 
"Los tianguis son centros de concentración poblacional que no solamente tienen este fenómeno donde unos 
venden y  otros  compran,  son espacios donde  también  se da  la  convivencia  social. Algunos de  los  tianguis 
nocturnos en época de calor son paseos, me lo han compartido los ciudadanos: hace calor, no se antoja estar 
en casa, la gente sale, camina por el tianguis, convive con sus vecinos y es una distracción, igual compra algo, 
merienda.  
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Es  parte  de  nuestra  cultura.  "Reconociendo  que  es  parte  de  nuestra  cultura  tendrá  que  ser  ordenado,  es 
decir, nadie puede vender lo que quiera y donde quiera y a la hora que quiera. Ni en vía nocturna, ni en vía 
de venta de cerveza ni en vía de tianguis. "Pero también tiene que ser dignificado. Si reconocemos que es un 
lugar donde conviven los ciudadanos, no podemos entender que se realice la actividad comercial en el suelo, 
no podemos entender que se realice en un sitio que no tiene alumbrado, en un sitio que no tiene sanitarios, 
en un sitio que no tiene un contenedor para que depositen la basura. "Porque esa es la realidad del comercio 
que yo encontré y es la realidad del comercio que no me gusta, yo insisto... dicen: 'es que Loyola va a apoyar 
a  los  comerciantes',  y  no,  porque  no  sólo  son  los  que  venden,  también  son  los  que  compran,  que  son  los 
ciudadanos  de  este  municipio  que  deben  y  merecen  tener  espacios  dignos  para  todas  sus  actividades. 
"Entonces no es un asunto fácil, también es un tema de inversión y tenemos que invertir en la dignificación 
de los espacios, porque son contradictorias las circunstancias, porque el reglamento exige a los comerciantes 
que laven todos sus utensilios pero no tienen toma de agua, exigen que recojan y confinen toda la basura que 
generan, pero no tienen un contenedor. Entonces no les hemos generado las condiciones, para que cumplan 
con las condiciones que están obligados a cumplir, es un asunto que tiene un gran reto y por eso digo que el 
reto es ordenarlo, regularlo y dignificarlo. "Tenemos que empezar por saber, quienes son los comerciantes, 
porque hay leyendas en esto que de repente vienen de Celaya. Yo tengo consideración por estas personas, 
pero que hagan comercio en Celaya, pero el asunto es que no sabemos quién vende qué, dónde, cuál es su 
cuadrante.  "Por ejemplo un globero,  el  señor  tiene autorización para vender globos y  tiene que  tener una 
demarcación geográfica donde puede deambular para vender sus globos. No es donde quiera y a la hora que 
quiera...  incluso  también  como  obligación  que  tiene  que  vender  sus  globos  cuando  menos  seis  días  a  la 
semana". DIARIO: ¿Pero qué pasa con los que venden en las calles los mismos productos, usan los mismos 
utensilios  y  hasta  pareciera  que  están  uniformados...?  LOYOLA:  "Considero  que  esto  no  es  un  tema 
espontáneo ni de casualidad, hay toda una estructura, hay una gran estructura de comercio que les significa 
suministro, proveeduría,  abasto...". DIARIO:  ¿Entonces es  comercio organizado con aprovechamiento de  la 
vía pública...? LOYOLA: "Sí claro... entonces tiene que tener orden, un espacio destinado, tiene que pagar un 
derecho de piso,  tiene que estar  fiscalmente  regulado,  en  la  condición que  le  corresponda. Pero  tiene que 
haber orden, porque  insisto no  lo vamos a erradicar, pero sí  lo  tenemos que ordenar  como  todo.  "La vida 
nocturna, por ejemplo. No es algo que me sienta orgulloso de clausurar antros, pero el tema es: pongamos 
orden en cuanto a horarios, en que tienen que vender alcohol con alimentos. Pero en muchas ocasiones los 
establecimientos no tienen cocina, entonces desde el arranque están incumpliendo. Vende alcohol y lo hace a 
deshoras; tiene permiso para que tenga música, pero algo muy distinto es que no deje dormir al vecindario 
entero;  no  tiene  cajones  de  estacionamiento  suficientes,  etcétera.  "Entonces  lo  que  tenemos  que  hacer  es 
aplicar el Reglamento.   "Yo quiero que siga habiendo vida nocturna en Querétaro, que siga habiendo oferta 
de  servicios y de diversión, pero con orden.  "Y  tolerancia  cero a quien venda alcohol a menores,  clausura 
definitiva.  Porque  ¿quién  puede  en  su  sano  juicio  pedir  que  haya  excepciones?  No  puede  ni  debe  haber 
excepciones para nadie; además considero que ningún empresario en su conciencia quisiera vender alcohol 
a menores. Entonces lo que necesitamos es que los empresarios nos ayuden en este esfuerzo". DIARIO: Por 
último ¿cuál es el mensaje y el balance del Presidente Municipal a 100 días de gobierno, que se cumplen el 
martes?  LOYOLA:  "Han  sido  100  días muy  intensos  en  los  que  he  tenido  la  oportunidad  de  saludar  a  los 
ciudadanos; les reitero no sólo mi agradecimiento por su generosidad, por su calor, por su acompañamiento 
que  me  dispensan  a  donde  voy,  sino  también  ratifico  mi  compromiso.  "Porque  estos  100  días  nos  han 
permitido tener un pulso mucho más preciso de lo que tenemos que hacer hacia adelante, que ya estamos 
haciendo porque  la administración municipal  tiene como reto que es muy breve, que  la  inmediatez de  las 
respuestas tiene que ver con el día a día de los ciudadanos. "También ratificar que el equipo completo del 
municipio está cotidianamente pensando como ciudadanos.  
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Nuestro reto es ese: ponernos en los zapatos de los ciudadanos todos los días para tratar de estar haciendo 
que la calidad de vida, que la condición de vida de los queretanos se transforme en beneficio de las familias 
de los queretanos. "Los ciudadanos son los que transforman y construyen Querétaro y nosotros tenemos que 
generarles condiciones de seguridad, una autoridad que esté solidariamente cercano para ayudarles a poner 
un negocio, para emprender una actividad económica, para resolver un trámite y para obtener una respuesta 
de la autoridad... esto me parece que es nuestro gran reto y yo deseo que trabajando fuertemente, como lo 
haremos  nosotros,  hagamos  en  2013  en  Querétaro  un  mejor  lugar  para  vivir.  Muchas  gracias".  (DQ 
principal) 
 
N: SE HARÁ MÁS VIVIENDA 
ADQUIERE GOBIERNO RESERVA TERRITORIAL 
Por Luis del Toro 
El  gobierno  del  estado  adquirirá  este  año  reserva  territorial  para  vivienda,  anunció  el  Secretario  de 
Gobierno, Jorge López Portillo Tostado, quien precisó que se trata de 13 hectáreas del predio Libertadores 
para unos mil 678 lotes de 90 metros. (N p.1) 
 
AM: BAJAN 10% ROBOS A CASA HABITACIÓN  
Por Víctor Hugo González 
Los robos a casa habitación en Querétaro van a  la baja. De acuerdo a cifras de  la Procuraduría General de 
Justicia  (PGJ)  del  Estado,  durante  el  2012  en  los Ministerios  Públicos  se  iniciaron mil  855  averiguaciones 
previas, 10 por ciento menos que en 2011. Cifras de la PGJ advierten que durante el 2012, personal de las 
agencias del Ministerio Público recibió mil 855 denuncias por robos a casa habitación,  lo que deriva en un 
promedio mensual de 154 robos en domicilios particulares. De acuerdo a la información proporcionada por 
personal  de  Comunicación  Social  de  la  dependencia,  en  2011  en  la  PGJ  iniciaron  2 mil  53  averiguaciones 
previas por este ilícito, con un promedio mensual de 171 hurtos en domicilios particulares. Las cifras revelan 
una reducción del 10 por ciento de las incidencias (198 casos) por esta falta respecto al año 2012. Gerardo 
González, encargado de Comunicación Social de la PGJ, advirtió que la disminución de las incidencias en los 
robos a cada habitación se debe en parte a  la reforma hecha al Código Penal del Estado.  “El mayo del año 
pasado entró en vigor una reforma al Código Penal del Estado, en la que se tipifica como grave el robo a casa 
habitación. En términos prácticos esta reducción obedece mucho a esta reforma”, indicó. (AM principal) 
 
PA: CEN ROBACOCHES 
Por Luis Rodríguez  
Elementos  de  la Dirección  de  Investigación  del Delito  (DID)  lograron  capturar  a  dos  hermanos  que  están 
implicados  con  al  menos  16  robos  de  vehículos,  los  mismos  se  identificaron  como  José  Manuel  Castillo 
Rodríguez y Ángel Castillo Rodríguez, quienes fueron detenidos en el Fraccionamiento El Romerillal, donde 
además  desmantelaban  los  automotores  de  procedencia  ilícita  para  venderlos  después  como  chatarra. 
Investigadores  del Delito,  adscritos  a  la  Coordinación de Robo  y Recuperación de Vehículos,  realizaron  la 
detención  en  flagrancia  de  los  imputados  en  las  inmediaciones  de  la  colonia  el  Romerillal,  municipio  de 
Querétaro, cuando se encontraban en posesión de diversas autopartes, entre estas dos motores y una pared 
de fuego, correspondientes a vehículos que cuentan con reporte de robo reciente y vigente en esta ciudad. 
José Manuel Castillo Rodríguez y Ángel Castillo Rodríguez aceptaron tener conocimiento de la procedencia 
ilícita de dichas autopartes, aunque negaron haber sido ellos quienes robaron los vehículos, pues según su 
versión, solamente los recibían para desmantelarlos y luego venderlos en partes. Los agentes investigadores 
realizaron  la  inspección en el  lugar de  los hechos, observando que al  interior del  inmueble, donde  fueron 
localizados estos sujetos, se encontraban dos vehículos marca Nissan, tipo Tsuru, cuyo número de placas de 
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circulación fue cotejado con las bases de datos a las que tiene acceso la Dirección de Investigación del Delito, 
resultando que ambos tenían reporte de robo en esta entidad federativa, relacionados con las averiguaciones 
previas AIRV/2399/202 y AIRV/2403/2012. (PA, principal) 
 
EUQ: FALLA MÁS DE 50% DE RED DE VIDEOVIGILANCIA 
Por Lorena Sandoval  
Más  de  la  mitad  de  las  400  cámaras  de  seguridad  que  se  tienen  instaladas  en  la  capital  queretana  no 
funcionan debido a la falta de mantenimiento, informó el presidente municipal, Roberto Loyola Vera, quien 
agregó que se va a buscar recuperarlas para que presten el servicio para el que fueron compradas. Anunció 
que  en  las  próximas  dos  semanas  se  va  comprar  equipo  para  darles  mantenimiento,  además  de  que  se 
adquirió  una  grúa  de  22 metros  de  altura  para  el mismo  fin,  la  cual  tuvo  un  costo  de  alrededor  de  los  2 
millones de pesos y  está por  ser  entregada a  la  autoridad municipal.  Loyola Vera aseguró que el  tema de 
seguridad no tiene que ver únicamente con la colocación de una patrulla por cada colonia, sino que se tienen 
que  apoyar  en  la  tecnología.  “Tenemos  que  recuperar  esas  cámaras  que  no  están  funcionando  y  para  las 
cuales  estamos  comprando  ya  equipo  para  darles  mantenimiento  y  multiplicar  los  puntos  en  donde 
tengamos videovigilancia”,  señaló. El alcalde manifestó que, con  la reparación de  las cámaras,  se pretende 
entrelazar los puntos de comunicación entre los centros de monitoreo, es decir el Centro de Comunicación y 
Monitoreo  (Cecom)  con  el  Centro  de  Comando,  Control,  Comunicaciones  y  Cómputo  (C4),  que  es 
administrado  por  la  Policía  Estatal  (PoEs),  con  el  objetivo  de  fortalecer  la  vigilancia  y  las  acciones 
preventivas y de seguridad de la entidad. (EUQ, principal) 
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